
从北京朝阳站上高铁，“打
个盹儿”工夫，睁眼已过辽宁朝
阳市。

难道这就出山海关了？靠
在飞驰的高铁上眯一小觉，就
直接抛弃了“投资不过山海关”
的奇谈怪论。夕阳西下的辽沈

大地，如明代抗倭英雄戚继光诗：
“楼前风物隔辽西，日暮凭栏望欲
迷……”去沈阳，参加第9届和平
杯青少年足球邀请赛，与同行的
足球名嘴刘建宏闲聊一个老话
题：中国足球若想崛起，投资必须
要过山海关！

上世纪 80 年代的中国足球
队，就是苏永舜主教练冲击西班
牙第 12 届世界杯那支几乎打进
最后决赛 24 强的队伍。场上 11
名队员，来自辽宁的就有七人。
直到今天都能叫出迟尚斌、黄向
东、臧蔡灵、刘志才、李富胜、林乐
丰、杨玉敏的名字，正是这一代国
脚的感召力影响之深，至今对中
国足球不离不弃。

有一年在我母亲家乡湖南长
沙看青少年足球比赛，说了一句
特得罪人的话：“长沙培养10000

个踢校园足球的孩子，国脚也就
出了个黄博文。而延边朝鲜族自
治州体校青训 100 个孩子，却冒
出了高准翼、池忠国、金敬道、朴
成等多位国脚。”这可不是瞎说，
而是亲身经历对校园足球和足球
青训的体会。

为什么山海关外足球人才辈
出，我看还是与东北人的强健体
魄、足球土壤以及青少年培训体
系教练水平有关。

曾经对中国足协推出的“‘十
四五’期间中国足球发展16个重
点城市”提出异议。为什么“上有
天堂，下有苏杭”的苏州、杭州是
重点城市？而中国足球精英辈出
的沈阳不是重点？这里没有对苏
杭足球不敬的意思，但是苏杭出
过几个足球顶尖人才？而沈阳随
便就能拉出傅玉斌、唐尧东、曲圣

卿、高峰、郑智、肇俊哲、李金羽、
杜震宇、徐亮等一大批在中国足
坛响当当的国脚级人物。

中国足球最缺少的是让足球
水平得到真正提升的青训，缺少
高水平的青少年足球教练。

在沈阳遇到两位很有代表性
的足球人物，一位是“东北大帅”
李应发，还有一位是身高 1 米 91
的足球名将肇俊哲之子——和平
杯最佳前锋肇宸惟。想当年李应
发与倪继德教练从青训开始，带
出一支统治中国足坛十年的“十
连冠”辽宁队。而肇宸惟这孩子
我记住他了，靠科学青训体系培
养出来的新一代，成材只是时间
问题。

扯了半天，就一句话，投资中
国足球一定要去人才济济的山海
关外。
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最近落幕的2023年全国U17
青少年篮球联赛女子组的比赛，
出现了有些奇葩的一幕：山东队
和浙江队在总决赛相遇，山东队
以33分的优势大胜对方，但根据
该赛事的总名次评定规则，需要
综合比赛成绩、素质与技术达标
得分、技术评定得分三个项目，最
终总决赛落败的一方浙江队夺
冠，胜者山东队只拿到了亚军。

决赛的胜者却拿不到冠军，
这合理吗？

合理的一面，当然是有的。
一方面，这一规则从2012年就开
始执行，而且是公开的规则，对所
有球队一视同仁，作为一项竞技
赛事，这一规则的基本公平性是
有保证的；另一方面，这一规则设
立的初衷，是希望通过多维度的
评价体系，促进球队重视身体素
质和基本功的训练，尽量不“偏
科”，这也是和这项青少年赛事的
核心目标相契合的。山东队之所
以总分落败，因为体测名次只有
第 10 名，该队核心球员、身高达
到2米26的中锋张子宇的身高优
势，在这一项比拼中却大大地拖
了后腿。

从三个项目的积分榜来看，
其他球队的三项排名并没有太悬
殊的表现，中下游的球队大多三
项排名均在十名以外，前八名的
球队，除了山东队的体测名次是
两位数之外，其他球队的三项名
次均为个位数。由此可见，这三
个项目的确都与球队的实力密切
关联。

但是，这一规则也有不少值
得商榷之处。比如，它有可能让
一些有身高或技术特长但身体素
质一般的球员，在青少年的选材
阶段被筛选出阵容，尤其是个子
高的青少年选手，在比赛压制力
和身体素质测评中，大概率会是
成反比的表现。在身体发育未完
全的情况下，在现行规则下她们
很可能被教练因为成绩的压力而
放弃，而事实上，当她们进入成年
之后，身体素质的短板会明显减
少，身高在赛场上的收益会进一
步提升，这样来看，青少年赛事的
正向筛选功能，就需要打上一个
问号。

此外，这一规则已经实行了
十多年，效果如何，是否需要、应
该如何调整，都应该有与时俱进
的完整评估，否则就可能成为刻
舟求剑。

无独有偶，落选本届中国女
足的球员赵瑜洁在 16 日晒出多
位参加女足世界杯的欧美女足球
员的体重数据，“目测了一下体
重，这些球员都不达标，咱们国家
队的第一批淘汰名单”。当然，成
年女足的选拔，并没有这样的标
准。

赢了决赛
却拿不到冠军

女足世界杯决赛，英格兰对
西班牙！无论谁夺冠，都将诞生
一个女足世界杯新的冠军！

西班牙女足和英格兰女足都
是首进世界杯决赛。他们的男足
国家队都已经拿过世界杯冠军。
看看这一次，谁的女足球衣的胸
前会多一颗象征世界冠军的星。

英格兰女足和澳大利亚的比
赛，英格兰队打进的第一个球，就
是一个堪称世界波的漂亮射门，
这脚射门的力道和角度俱佳。回
想女足世界杯 1/8 决赛，英格兰
点球 4 比 2 淘汰尼日利亚的比赛
中，英格兰人气球星凯利打入的
制胜点球，速度达到了 110.79 公
里/小时。

根据统计，这一速度甚至快
过上赛季英超的所有进球，上赛
季英超速度最快的进球由西汉姆
球员本拉赫马对水晶宫时打进，
达到107.17公里/小时。

西班牙女足国家队，2015 年
才第一次参加世界杯比赛，仅仅
过去八年，西班牙便打进了决赛。

近些年欧洲女足的高速发
展，也使得欧洲很多球队的实力
突飞猛进进步。

英格兰女足是去年的欧洲杯
的冠军，在去年的决赛中，他们战
胜的是德国队。英格兰的这次世
界杯一路上确实比较一帆风顺。
1 比 0 海地、1 比 0 丹麦、6 比 1 中
国、4比2尼日利亚、2比1哥伦比
亚，即便半决赛遇到的澳大利亚
队，相对西班牙进决赛前的一路
征程，还是稍微更好对付一些。

而现在英格兰队在决赛的一
大优势是他们的头号球星詹姆斯
将会结束停赛复出，和西班牙队
相比，英格兰队肯定是被看好的
那一方。但足球比赛，一旦踢到
决赛，谁知道会怎么样呢？

女足迎来
新王加冕

模式的胜利

人们喜欢为大事件提炼历
史意义。本届女足世界杯的一
项重大历史意义已经浮出水
面：世界女足列强版图出现转
折点式的改变，欧洲女足全面
崛起。

纵观本次女足世界杯八
强，欧洲球队占据五席，四强之
中，占据三席。此外，本届女足
世界杯贡献国脚数量的球队排
行榜上，前十位的俱乐部球队

均来自欧洲足坛。贡献国脚最多
的巴塞罗那俱乐部贡献了 17 名
女足国脚，切尔西贡献 16 人，阿
森纳、里昂、曼城、巴黎圣日耳曼、
皇家马德里分别贡献 13 人。从
欧洲联赛的发展趋势与球员走向
看，未来欧洲作为女足运动中心
的地位会持续加强。

此时，再谈美国女足、中国女
足，已然时过境迁，她们似乎没有
做错什么，她们的时代就结束
了。或许只是因为欧洲女足做对
了什么，欧洲女足联赛才成立十
几年，就开始统治世界杯了。

欧洲女足做对了什么呢？其
实，她们没有特别寻找道路，她们
只是按照男足模式走了一遍，就
成功了。创业者或企业家苦苦寻
求的法宝是商业模式，商业模式
不仅决定了企业的运营方式，还
决定了企业的竞争优势和市场地
位。商业模式的好坏直接决定着
企业的成败，企业的成功都是源
于商业模式的成功。

联赛体系更发达、技战术思
想更完整的欧洲有着已经被验证
过的足球模式，英格兰、意大利、
西班牙这些男足运动发展最为先
进的国家，只需要一定的时间，将
发展男足的经验套用到女足运动
的当中，女足的发展速度和水平
就会得到极大提升。英格兰队应
该是最具代表性的一支球队。借
助英超联赛的影响力以及先进技
战术，女足英超也红红火火发展
起来。继而培养了一批英格兰本
土球星。

同一套模式制造出来的男足
女足，水平不会长期错配。英格
兰与西班牙会师决赛，世界足坛
将在德国之后，出现第二个男女
足都拿过世界杯冠军的国家了，
足球传统强国男女都强，已是大
势所趋。

本届女足世界杯向我们展示
了模式的力量，也给我们打开新
的思路。

不怕少了谁

●中国女排为迎战杭州亚
运会正在浙江宁波进行集结训
练。给这支女排制定的两个赛
事的目标是要夺得亚运会冠军
和争得明年巴黎奥运会的参赛
资格。当下这支女排队伍中没
有张常宁，也没有朱婷。张常
宁与朱婷是女排的绝对主力，
从今年开始的国家队征战中就
没有现过身、露过面。张常宁
是结婚成家去了，做了新娘子
以后只在一些综艺娱乐节目中
做嘉宾、显露风采。张常宁没
有表示过退出排球事业和告别
女排国家队，也没有表态要重
返排球赛场和重返国家队。这
好比是骑坐于大院子的门坎
上，既不进，也不出，耐心真

好。这使得许多喜欢张常宁的粉
丝也经受不了如此考验了，从红
粉转为了黑粉，不再欢迎她重新
回归排球场。“别提她啦！拜托！”

●朱婷的回归同样也是一波
三折。中国女排征战 2023 年世
界女排联赛，分站赛没有朱婷，总
决赛没有朱婷。一说是朱婷受伤
了不能出战。一说是朱婷与主帅
蔡斌有过节，彼此不能相容。还
有一说是着实贬低朱婷的，说朱
婷不能放手海外打球的高薪厚禄
而宁愿放国家队的“白鸽”了。

排协领导当时为朱婷做了解
释，有三点。一是朱婷手腕有
伤。二是世联赛不是大赛，不能
与世锦赛、奥运会赛事相比，所以
朱婷不参赛可以休息一下。三，

接下来的杭州亚运会、巴黎奥运
会预赛朱婷都应该会参加的。这
位领导表示：“这点朱婷曾当面表
示过，所以完全相信朱婷。”但值
得完全相信的朱婷并没有出现在
宁波与队友们共同训练。

现在又有一说浮出水面：“此
前接受官方媒体采访的时候，朱
婷就已经透露只有身体 100%确
定康复后，才会立马回归中国驰
援。”说法真多。

100%！哪个运动员，甚至哪
个普通人可以确定有这样的康复
度、健康度？

挂头牌的红角儿不登场，戏
文还是要唱的。看戏不怕少了名
角。等看女排夺冠西子湖，不怕
少了谁。
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